

CAPITULO V

PERSONALIDAD DE CIPRIANO CASTRO

El ser humano como ser biológico está equipado con genes y cromosomas que determinan sus capacidades, su reactividad emocional, sus habilidades y su personalidad en grado notable. Sin embargo, no es posible hablar del hombre como ente aislado fuera de su contexto histórico, social, económico y cultural porque también el ambiente y la cultura influyen sobre la personalidad del individuo. (Cfr. Eysenck H, 1980:5).

Entre los materiales que forman la personalidad tenemos: la constitución física y el temperamento - determinados genéticamente - el ambiente y el aprendizaje. Así cada personalidad individual es considerada como el resultado de la interacción de factores biológicos, medio ambiente y aprendizaje. De allí que la personalidad es definida "como la forma o manera de la que se vale el ser para expresarse o manifestarse en contacto con el medio ambiente externo". (Del Grosso José, 1993:155).

Desde el punto de vista psicológico existen diversas teorías, para el estudio de la personalidad, sin embargo,

en esta investigación se utilizará la teoría de los tipos constitucionales basada en la constitución corporal o características morfológicas. Dentro de estas teorías tenemos la de Sheldon, quien establece la relación que existe entre la constitución física de una persona y su temperamento. A través de la escala de Sheldon se estudiará la constitución física y el temperamento de Cipriano Castro.

A. Constitución Física.

La mayoría de los autores coinciden en señalar que en la constitución física de Cipriano Castro lo más sobresaliente era su pequeño tamaño y sus ojos muy expresivos. Mariano Picón Salas manifiesta: "Castro tenía la impertinencia compensadora de las personas de pequeño tamaño, y los ojos mediáticos ardoroso magnetismo de las pupilas (1986:43).

López Contreras describe a Castro de la siguiente manera:

de tamaño pequeño, de poca contextura física, de piel moreno quemado, ojos negros grandes y adormecidos, pestañas largas y cejas arqueadas, bigotes y barba abundante, el conjunto de su rostro era un poco triste. La cabeza grande, pelo muy negro lacio y áspero, que empieza a

perder desde joven pues a los treinta ya tenía calvicie. La frente ancha y de profundas arrugas que se pronunciaban cuando estaba irritado. La nariz bien formada corta y poco levantada en la extremidad. Boca regular, el labio interior bastante pronunciado y de marcado color violáceo. La mandíbula inferior algo curva la movía rápidamente al masticar en la oratoria y aún en la conversación animada. Caminando levantaba la cabeza y movía los brazos a los costados parecía que deseaba ganar espacio y altura. (1986:71).

Para Sheldon existen tres variaciones de constitución corporal, a la primera llamó endomórfica caracterizada por la suavidad y la apariencia redondeada. A la segunda denominó mesomórfica caracterizada por el predominio de huesos y músculos, un tercer tipo ectomórfica caracterizado por huesos largos y delicados, músculos mal desarrollados y una construcción generalmente esbelta (ver anexo N°3). Si comparamos esta clasificación con la descripción que hace López Contreras de Cipriano Castro, lo podemos ubicar dentro del grupo de la constitución física mesomórfica que es quizás, la que corresponde con su construcción corporal.

B. Temperamento.

Cada persona tiene su propio temperamento el cual es innato, permanente ligado a los genes, este puede ser

modificado, si la persona lo desea, por educación, por las personas o la sociedad que les rodea, de allí se origina el carácter de la misma. Para el estudio del temperamento de Cipriano Castro, se utilizará la Escala de Sheldon (ver anexo N° 4). En esta Sheldon establece la relación que existe entre la constitución física de una persona y su temperamento.

Sheldon determina que existen tres grupos primarios de temperamentos, el primer grupo: comprende rasgos de dependencia, necesidad de aprobación social, gusto por las comodidades, relajación y placer en la digestión, un segundo grupo: incluía una postura de afirmación, necesidad de ejercicio, el amor al poder y al peligro, comportamiento recto y necesidad de acción cuando aparecen trastornos, y el tercer grupo: comprende amor a la vida íntima o privada, restricción emocional, malos hábitos de sueño y necesidad de soledad cuando aparecen trastornos. (Cfr. Whittaker James, 1980:587).

Estos tres grupos fueron llamados respectivamente viscerotonia, somatotonia y cerebrotonia (ver marco teórico). A través de diversas observaciones Sheldon encontró que el endoformismo se corresponde con la viscerotonia, que el mesomorfismo se relaciona con la somatotonia y que el ectomorfismo guardaba una elevada

relación con la cerebrotonia. (Cfr. Whittaker, 1980:589).

Por lo visto anteriormente la constitución corporal de Cipriano Castro corresponde al mesomorfismo y esta según Sheldon se correlaciona con la somatotonía, cuyos rasgos más sobresalientes son:

Firmeza de la postura y del movimiento.
Inclinación a las aventuras físicas.
La característica energética.
Necesidad del ejercicio y disfrute con él.
Tendencia a la dominación. Ambición de poder.
Afición al riesgo y al azar.
Maneras directas y atrevidas.
Valor físico para el combate.
Agresividad y competitividad.
Insensibilidad psicológica.
Falta de escrúpulos y delicadeza.
Voz sin restricciones.
Indiferencia espartana al dolor.
Ruidoso en general.
Necesidad de acción cuando se encuentra en dificultades.
Orientación hacia metas y actividades de la juventud. (Ver anexo N° 4).

Alguna de estas características coinciden con la descripción que hacen algunos autores sobre el temperamento de Cipriano Castro. López Contreras expresa: "viveza de imaginación, temperamento inquieto, no permanecía un momento tranquilo, hablaba continuamente y gesticulaba, carácter fuerte, autoritario, orgulloso, voluntarioso, iniciativa, tenacidad y resolución en sus propósitos. Castro no podía disimular sus emociones, debido a la impetuosidad de su carácter. Expansivo y

entusiasta en los momentos de alegría, se dejaba dominar por la ira hecha violencia en palabra y acción en los sucesos o cuando se contrariaba sus disposiciones. (Cfr. López Contreras, 1986:71-75).

Castro fue un hombre de intensos sentimientos y emociones esto lo lleva a no dejar nada a medias, vive intensamente y eso lo lleva a cometer excesos. Rufino Blanco Fombona manifiesta:

una sola cosa ha de salvarlo ante la historia la energía, la energía bella, máxima inquebrantable de este . hombrecito de hierro a quien no ha podido rendir ni las guerras interiores, ni las conjuras, ni las sublevaciones militares, ni los bloqueos de las potencias ni siquiera los años de ininterrumpida y cruel enfermedad. (1986:157).

Esta energía lo llevará a luchar contra fuerzas superiores hasta vencer, a veces hasta el extremo de pisotear a los demás para conseguir lo que busca.

Mariano Picón Salas afirma:

Castro no era precisamente sanguinario, casi siempre demostró generosidad con el vencido y parecía inclinado a concederles un perdón sazonado de retórica, después de mortificarles y humillarles en cualquiera de los tenebrosos presidios del régimen. (1986:266).

Castro fue siempre un mal enemigo, su rencor era persistente, además era desconfiado, exigente, terco y podía llegar a ser violento. López Contreras dice:

carácter excepcional y superior fue para sus admiradores, perverso, impulsivo y carácter vengativo para sus adversarios políticos y detractores; y para la mayoría un hombre común venezolano producto del medio ambiente, donde prevalece la audacia, el valor y la fortuna. (1986:167).

Castro demostró gran percepción y una mente analítica capaz de penetrar hasta la raíz de cualquier problema, esto se puede observar en el momento del inicio de la Revolución Liberal Restauradora, el gobierno de Andrade había perdido apoyo y legitimidad, las tensiones existentes en el país, especialmente la lucha de las provincias para recuperar sus autonomías, y la violación del orden constitucional, todo esto hace comprender a Castro que es el momento de iniciar la revolución.

Para López Contreras, Castro fue uno de los más hábiles guerreros que ha tenido la República, como militar se guió siempre por el instinto y el sentido de organización, su espíritu de iniciativa y de acometividad que lo destaca como un auténtico estratega. Castro fue un hombre valiente, peleador decidido, demostró habilidad

extraordinaria como conductor de tropas. Sin haber recibido preparación técnica militar, Castro adquirió un gran sentido de organización de grupo armado y empleo táctico de las tropas, esto se debe a que durante los años de exilio en Colombia alcanzó una gran cultura y conocimiento militar con la lectura de obras que tratan de nuestra guerra magna y cuanto se relacionaba con las guerras napoleónicas. (Cfr. López Contreras, 1986:101-163).

Desde el punto de vista intelectual Castro recibió cierta formación, en su niñez y adolescencia asistió a escuelas, colegios, estudió en el Seminario de Pamplona, escribió folletos de denuncia, cartas políticas y editoriales en la prensa del Táchira. Cuando va al Seminario:

eran todavía los días del más hinchido y declamatorio romanticismo colombiano y como todos los muchachos de entonces aprendió versos de Ortiz y de Conto, fragmentos de aquella oratoria política que siempre prosperó con gran atuendo retórico. Si pensamos en las frases que usará después en sus documentos públicos, cabe imaginar que en el Seminario pamplonés, además de vida de santos y fragmentos de Cicerón y de Horacio debieron leerse libros de Victor Hugo. (Picón Salas Mariano, 1986:41).

Por su parte, López Contreras afirma que Castro:

era ameno en la conversación pues se había ilustrado mucho en la lectura de obras históricas, escribía en estilo claro y preciso y con la letra cursiva en documentos oficiales y en su correspondencia epistolar puede formarse una idea de su capacidad de expresión. Amigo de pronunciar discursos, aunque muy ampuloso tuvo fortuna de orador en muchas ocasiones. Castro daba gran importancia a la prensa y mantiene buenas relaciones de amistad con algunos intelectuales. Fue un hombre de pensamientos e ideas propias. (1986:73-75).

El temperamento de Castro tiene como ejes fundamentales; los intensos sentimientos y emociones con una gran profundidad en sus pasiones, una de estas fue la música, había estudiado el toque del violín, según López Contreras, "con este arte y oficio se había ganado la subsistencia en su juventud, cuando se vio obligado a permanecer asilado en Colombia". (1986:168).

Cuando Castro fue el gobernador de la sección Táchira, su residencia la fijó en Capacho Nuevo, esta era el centro de todas las actividades militares, políticas y sociales del Táchira. Allí se celebran solemnes fiestas religiosas y populares, Castro a la cabeza de amigos y partidarios recogía el ganado para las corridas y, desfilaba con la banda de músicos por las calles seguido

del pueblo entusiasmado y de comparsas disfrazadas (Cfr. López Contreras, 1986:83). Una vez en el poder, conocida su afición a la música y al baile, los aduladores comenzaron a ofrecerle fiestas y compañeras de baile, lo que lo lleva a tener una vida sexual intensa, esto le causa un grave impacto en su vida política.

Una vez en el poder Castro se mantiene fiel hacia metas y actividades de la juventud, manifiesta ser liberal:

el ideal bolivariano, la aspiración grancolombiana, la defensa de América Latina y el anticlericalismo constituyen como siempre sus inquietudes políticas, hay que decirlo sin temores, estuvo a la altura de José Enrique Rodó, de Manuel Ugarte y de José Martí y de Rafael Uribe Uribe en cuanto el sentido apasionado y progresivo del nacionalismo. (Rangel Domingo Alberto, 1964:131).

La vida de Castro tiene un sentido de finalidad y una energía que no le permite dejar nada a medias, decidido, autoritario, orgulloso, voluntarioso y resolución en sus propósitos, a todo esto hay que asociar el ambiente convulsionado que le toca vivir.

Desde muy joven participa en diversos alzamientos, donde demostró valor físico para el combate, decisión y

un gran sentido de organización. También participa activamente en la vida política del Táchira, donde desempeña cargos importantes en los cuales demostró habilidad e interés en la resolución de los problemas.

TERCERA PARTE

EL PODER Y EL EXILIO 1899-1924

EL PODER Y EL EXILIO

El triunfo de la Revolución Liberal Restauradora que encabezó Cipriano Castro se debió a dos factores fundamentales: 1. La descomposición del Partido Liberal Amarillo y 2. La actitud militar y política de Castro.

1. El Partido Liberal Amarillo sufrió un desgaste debido a que disfrutó durante muchos años de ventajas de un poder absoluto. A este respecto, Ignacio Andrade manifiesta: "Los partidos políticos que no tienen actividad doctrinaria, no realizan la natural renovación de sus organismos en el curso del tiempo y de los sucesos, se estancan y se pudren" (Velásquez Ramón J., 1988:369). La ausencia de liderazgo dentro del partido. Con la muerte de Crespo, se produjo en sus filas la carencia de una personalidad que inspirara respeto político, lo que se traduce en una multiplicación de ambiciones presidenciales. La falta de autoridad del Presidente Ignacio Andrade, quien además no contaba con el apoyo del Partido Liberal, al que consideraban sospechoso de tendencias conservadoras. Castro considera a Andrade:

como un presidente, que sin prestigio dentro de la enrarecida atmósfera de su viciada autoridad, pretendió

audazmente desatar las ligaduras de la Ley para buscar en el desafuero de todos los atentados la solución a todas las dificultades de su impopularidad hija de su ineptitud... hombre más insensato que culpable (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983:Tomol:71).

Así mismo, la amenaza que representaba para los liberales el crecimiento de la popularidad del Partido Nacionalista de José Manuel Hernández, al final los liberales deciden apoyar a Castro. De esta manera, "que no pueda hablarse del Partido Liberal Amarillo, el Liberalismo es una bandera hecha jirones donde cada quien tiene sus intereses y sus particulares cuotas de poder" (Quintero, Inés 1989:38).

2. La actitud militar y política de Castro. Las sucesivas victorias militares y la actitud que éste asumió al llegar a Valencia, donde logró el equilibrio entre los diversos intereses opuestos. Castro en Valencia es un hombre sin dinero ni armas, estaba herido en una pierna, las tropas del gobierno son en mayor número y están en mejores condiciones, así que por qué recurrir a la guerra si para él es mejor pactar.

La consecuencia es que, Castro al llegar a Valencia, no tuvo la necesidad de disparar un fusil, un mes después entró a Caracas con un ejército compuesto por liberales,

nacionalistas y las tropas que traía del Táchira. (Cfr. Velásquez Ramón J, 1991:63). Al llegar Castro a Caracas en su alocución al país establece que su gobierno se basará en "Nuevos hombres, nuevos ideales, nuevos procedimientos" y procede a nombrar su primer gabinete.

Como Ministro de Relaciones Interiores designa al doctor Juan Francisco Castillo que había desempeñado igual cargo durante la presidencia de Crespo; Victor Rodríguez Vice-presidente de Andrade fue nombrado Ministro de Obras Públicas; el expresidente Raimundo Andueza Palacio, Ministro de Relaciones Exteriores; José Ignacio Pulido desempeñará el Ministro de Guerra y Marina; Julio Sarria, Gobernador del Distrito Federal; Manuel Clemente Urbaneja, Instrucción Pública; Celestino Peraza, Secretario General y Tello Mendoza, Ministro de Hacienda, quien era una de las nuevas figuras junto con el Ministro de Fomento, José Manuel Hernández (nacionalista).

Los Ministros del Gabinete recién nombrados no representaban los "nuevos hombres" de la proclama de Castro. Algunos autores coinciden que la designación de este gabinete responde a uno de los acuerdos a que se llegó en La Victoria para la entrega del poder, además la presencia de los liberales en el poder era una necesidad

política para Castro, este no contaba con una organización política que lo apoyara y era prácticamente un desconocido en Caracas. En su mensaje al Congreso de 1902, Castro manifiesta que, la designación de su primer gabinete responde al noble propósito de lograr la confraternidad de todos los venezolanos:

llamando al jefe del Hernandismo y a los jefes importantes de los más notables círculos liberales a los Consejos de Gobierno, y fui tan escrupuloso en la organización política de mi primer gabinete, que prescindí del incontrovertible derecho que tenían mis abnegados tenientes a esos curules ministeriales sacrificando sus legítimas aspiraciones en aras de aquél pensamiento de confraternidad. (Cipriano Castro en Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983:Tomo I:263).

Posteriormente Castro procederá a ir definiendo sus lineamientos políticos que le permitirá fortalecer su gobierno.

CAPITULO I

A. Consolidación de Castro en el poder.

*Una vez que Castro pasa a ser Jefe Supremo de la República tiene que hacer frente a múltiples rebeliones,

la alianza que le permitió llegar al poder se rompe, y comienza los enfrentamientos con los liberales y nacionalistas. Poco a poco, Castro va ir destruyéndolos en los campos de batalla hasta lograr el fin del caudillaje histórico. Este proceso de consolidación de Castro en el poder será realizado desde el punto de vista militar, político y legal.*

A. Desde el punto de vista militar.

* En un primer momento Castro tiene que hacer frente aquellos grupos que defienden el gobierno de Ignacio Andrade,* como es el caso de Antonio Paredes, quien no reconoce a Castro como jefe y se niega a entregar la plaza de Puerto Cabello. También se enfrenta a Juan Pablo Peñaloza, liberal amarillo del Táchira, quien mantiene un foco de resistencia en esta ciudad. Setenta horas después de haberse encargado de la Presidencia, se alzó el general José Manuel Hernández, Ministro de Fomento, con la deserción de Hernández se distancia del régimen la mayor parte de los nacionalistas.

Días después Castro tiene que dominar los movimientos del general Nicolás Rolando en Guayana, Celestino Peraza en Guárico, Julian Acosta en Oriente, Rafael Montilla en Trujillo y el General Juan Pietri en

Carabobo. En la madrugada del 26 de Julio de 1901 sale de Colombia una misión armada apoyada por el presidente conservador colombiano, José Manuel Marroquín, al frente de la cual se encuentra el doctor Rangel Garbiras, quien se había constituido jefe provisional del nacionalismo. Desde Miraflores y a través del telégrafo Castro fue guiando a su hermano Celestino Castro hasta alcanzar la victoria. (Velásquez Ramón 1988:389-391).

1. Revolución Libertadora.

En 1870 al arribar Guzmán Blanco al poder se establece un acuerdo nacional entre los jefes regionales y el Presidente de la República, para mantener el dominio político nacional. Al llegar Castro al gobierno comienza a cambiar toda la estructura de poder, lo que afecta el dominio político militar de los caudillos esto genera la resistencia y desconfianza de los liberales. Ramón J. Veláquez expresa que:

Los caudillos descubren que Cipriano Castro viene alterando las reglas del juego político que tenía cuarenta años de vigencia... donde cada caudillo, era jefe absoluto de su feudo. La presencia de jóvenes como comandantes de armas, administradores de aduanas, como Presidentes de Estados y jefes civiles, amenaza con romper la armonía en el reparto político y administrativo. (1991:66).J

• Sin embargo, Castro no sólo se enfrenta a los jefes regionales sino que también desafía los banqueros, debido a la situación económica que vive el país, por las continuas guerras. Castro recurre a la banca y en Enero de 1900 convoca a Manuel Antonio Matos, dueño y director del Banco de Venezuela para pedirle un préstamo, éste se niega, Castro lo envía a prisión junto con los directores del Banco de Caracas y el Banco de Venezuela. Matos que en un principio contribuyó a la toma del poder por Castro, desde este momento se dedica a buscar la manera de desalojarlo del gobierno.

Además existía una situación de tensión en las relaciones de Venezuela con los países extranjeros, esto se originaba por el atraso en la cancelación de las deudas, Castro suspendió el pago el 1 de Marzo de 1902, y se rehusaba a reconocer las solicitudes de los extranjeros que habían sufrido pérdidas de sus bienes en las guerras civiles anteriores al 23 de Mayo de 1899. A este respecto se creó una Junta de Examen y Calificación de Créditos, en Enero de 1901, compuesta por venezolanos, que decidieran las reclamaciones. Sin embargo, Alemania, Italia e Inglaterra, exigen que el gobierno venezolano acepte las reclamaciones de sus súbditos sin examen, por vía diplomática, irrespetando claramente las

instituciones legales nacionales.

Las gestiones revolucionarias adquieren definitivamente importancia cuando poderosos intereses extranjeros deciden participar activamente que en el derrocamiento de Castro, entre los agentes internacionales que estimulan el levantamiento tenemos: La New York and Bermúdez Company, los directores del Cable Francés que controlaban las comunicaciones de Venezuela con el resto del mundo, los directores del Disconto, propietarios del Gran Ferrocarril de Venezuela.

Para desalojar a Castro del poder, era indispensable contar con suficientes recursos y el hombre adecuado para buscarlos era Manuel Antonio Matos, primer banquero del país y con numerosos vínculos financieros y comerciales con el exterior a quien Castro llama: "Calculador que no vacilado un instante en comprometer su oro corruptor adquirido en muchos años de malos manejos, a costa de la desgracia de la Patria y de la ruina y destrucción del pueblo venezolano". (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:269).

Manuel Antonio Matos reunió a la casi de la totalidad de los jefes regionales del liberalismo, del nacionalismo y las empresas extranjeras que tenían

problemas con Castro. Todos van a coincidir en un movimiento la Revolución Libertadora que constituyó la coalición más amplia y poderosa que jamás se ha construido en Venezuela. Este enfrentamiento se produce en la batalla de La Victoria que ha sido la más larga de las guerras civiles venezolanas, veintiún días, es la jornada final de un régimen político militar que se había iniciado con la Revolución Federal. (Velásquez Ramón J, 1991:73).

Son catorce mil soldados de La Libertadora y seis mil soldados del ejército del gobierno, al frente del cual se encuentra Cipriano Castro, quien en su alocución del 5 de Julio de 1902 se declara en campaña "voy a comunicarle a las operaciones de la guerra el entusiasmo de mi fe, el nervio de mi actividad y la eficacia de mi dirección personal". (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983:Tomo I:274). Castro en la batalla de La Victoria "se juega la vida como cualquiera de los soldados hasta destrozar a los adversarios". (Pino Iturrieta, 1988:22).

En la Revolución Libertadora, los enemigos de Castro contaban con numerosos factores para alcanzar el triunfo pero la falta de una jefatura única, la diferencia en las opiniones, los viejos recelos, odios entre los bandos

(liberales - nacionalistas) incidieron negativamente y llevaron a la derrota, "razón tenía Cipriano Castro cuando en víspera de la Revolución Liberal Restauradora se negó a compartir la jefatura de la guerra con el doctor Rangel Górbidas. En la guerra afirma, la jefatura debe ser única inapelable". (Velásquez Ramón J., 1988:399).

En la Revolución Libertadora Castro demostró una vez más sus habilidades políticas y militares logrando destruir al famoso caudillaje histórico "valiéndose de sus cualidades del conductor de tropas y aprovechando el agotamiento del caudillaje, Cipriano Castro desbarata a las montoneras para fincar su privanza en los laureles procedentes de las guerras". (Pino Iturrieta, 1988:114).

Al finalizar la Revolución Libertadora Castro manifiesta: "sea cual fuere mi suerte futura, nadie podrá ya arrebatarme la gloria de haber sido el jefe de un ejército de héroes, en la acción de armas más reñida y trascendental que se ha librado en Venezuela". (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:278).

En su mensaje al Congreso de 1903, Castro expresa:

De mi se decir que nada me

enorgullece más que la gloria de haber vencido al famoso caudillaje histórico, muerto por mi propia mano, en el campo mismo de batalla, al filo de mi espada, porque dejo así, allanado el camino a una paz duradera y fecunda. El aniquilamiento del fiero caudillaje es la mejor presente que puede ofrecerle patriota alguno a su país, sujeto al pesado yugo de su maldecida dominación. Con esta ejecutoria es que quiero presentarme ante el Tribunal de la Historia y espera con ánimo tranquilo el fallo de su justicia. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal 1983: Tomo I: 291).

De esta manera; "quedan abolidas para siempre las guerras en esta tierra madre de la Libertad e Independencia Suramericana". (Cipriano Castro en Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I: 258).

2. Formación de un Ejército Nacional.

Otro de los mecanismos con los cuales Castro logra la liquidación del caudillaje histórico, lo constituye la formación de un ejército nacional en sentido moderno, proceso que concluye con Juan Vicente Gómez, que responda a las indicaciones de un sólo jefe. Cuando Castro llega al poder cada caudillo a nivel regional cuenta con sus propio ejército, lo que le permite pactar con el gobernante de turno a nivel nacional y de esta manera se

garantiza la paz, este constituye uno de los principios fundamentales que rige el sistema de reparto de poder, antes de la llegada de Castro al poder.

Castro comprende que esta situación no le favorece, él es prácticamente un desconocido a nivel nacional, el poder que detenta no puede estar sustentado por el apoyo circunstancial a cada jefe a nivel regional y comienza a estructurar su propio ejército que responda a los intereses del poder central, bajo un mando único. Castro ve a la guerra como un problema político, la presencia del ejército es un elemento clave en el ejercicio del poder, si él quiere mantenerse en el poder tiene que crear su propia fuerza militar. (Cfr: Quintero Inés, 1989:51).

A los pocos meses de instalarse Castro en el poder, ordena la recolección de armas en las distintas regiones del país, con ello busca disminuir la capacidad militar de los caudillos, y comienza la formación de un ejército regular y disciplinado, para ello aumenta el número de hombres alistados, se plantea la necesidad de la instrucción militar, aumenta el monto de las raciones, procede a reparar cuarteles y la adquisición de armamentos. (Cfr. Quintero Inés, 1989:60).

Al finalizar la Revolución Libertadora, el país está en paz y la modernización del ejército nacional se hace más efectiva. Se compra equipos de artillería, se aprueba el nuevo Código Militar (1903), que sustituye al viejo (1873), este abarca composición y organización del ejército, así como el número de tropas adecuada a cada batallón. Se crea un Fondo de Seguridad Social que vela por el bienestar de los que forman parte del ejército, se decreta la creación de la Academia Militar de Venezuela (1903) a fin de instruir la carrera de las armas y la formación profesional de los oficiales. (Cfr. Quintero Inés, 1989:94-95).

En 1904 se instala la Junta de Instrucción Militar y se nombran los jefes de instrucción. Se crean escuelas elementales de navegación, se instala en el vapor Zamora la Escuela Naval de Artillería. Con el objeto de perfeccionar y estructurar la armada el gobierno decide la instalación de un artillero en Puerto Cabello. Se establece la Inspectoría General del Ejército. En cada Estado de la República, se organiza la milicia nacional bajo la supervisión y vigilancia del jefe único, el Presidente de la República. (Cfr. Quintero Inés, 1989:96).

Se nombra una comisión que investigue sobre la

Geografía e Hidrografía del país, se encarga a la directiva del Colegio de Ingenieros de Venezuela, la elaboración de un plano militar de la nación, se lleva a cabo un estudio exhaustivo de las hoyas hidrográficas del país a fin de precisar la posibilidades de navegación fluvial por el territorio nacional. A este respecto Inés Quintero afirma: "esto representa un cambio de actitud por parte del gobierno ante la necesidad de conocer el territorio para entre otras cosas poder ejercer un control real, de allí su importancia y relevancia como decisión política y militar". (Quintero Inés, 1989:97).

De esta manera, el ejército va a ser ideado y estructurado como una fuerza militar de alcance nacional, al mando de un sólo jefe, que va a permitir el control de todo el territorio y su población, esto da origen a un cambio en la estructura de poder, donde los caudillos pierden su participación en el ejercicio de poder. Por otra parte:

desaparecen aquellas jerarquías intangibles que eran los generales de pueblo. Sólo el batallón apostado en la capital del Estado, a las órdenes del Estado Mayor y del Ministro de Guerra retiene y maneja elementos bélicos. Y ese batallón está adscrito a un sistema vertical que concluye en las altas esferas del mando militar. Las unidades

castrenses, de arriba abajo obedece a una misma dirección y responden a un plan común. (Rangel Domingo, 1964:164).

B. Desde el punto de vista político.

Otro de los mecanismos que utiliza Castro para poner fin a los caudillos regionales es la centralización del poder, que le va a permitir a consolidar su gobierno y dar origen a un Estado autocrático y centralizado.

1. Centralización del Poder.

Si en un primer momento para la toma del poder Castro necesita de liberales y nacionalistas, a medida que avanza el tiempo, edifica un nuevo sistema de poder cuyo eje es la centralización y el principio de autoridad. Al asumir la presidencia Castro expresa su intención de "restaurar el principio de autoridad, abatido por el espíritu de la anarquía y las ambiciones autipatrióticas" (Cipriano Castro en: El Ocaso de una estirpe 1989:40). A José María Gómez que se encuentra en Cumana le recuerda que "el poder cuenta con dos resortes poderosos de gobierno, cuando el primero que son las buenas razones se agota, se recurre a la razón suprema y decisión de la fuerza, fuente eficaz de la autoridad". (Cipriano Castro en: El Ocaso de una estirpe 1989:40).

El resguardo de este principio de autoridad se fundamenta en el respeto a las decisiones políticas que emanan del Ejecutivo, estas órdenes son enviadas a sus distintos colaboradores a través de cartas y telegramas. Cada uno de sus seguidores debe vigilar a sus enemigos, mantener al tanto a Castro de los incidentes que ocurren, consultar los nombramientos que estos hagan, adelantar iniciativas que le permita ganar seguidores, deshacerse de personas indeseables y tener en cuenta que "la fuerza es la fuente más eficaz para el ejercicio de la autoridad". (Cfr. Quintero Inés, 1989:41).

Castro va ir colocando partidarios suyos en cada Estado, cuyo nombramiento depende de la vinculación que éste tenga con el jefe de la restauración y no de la influencia política donde éste es enviado. Castro manda a sus seguidores utilizando como argumento la organización del Partido Liberal Restaurador. De esta manera, controla a cada uno de sus hombres y los vigila de manera permanente. Según Inés Quintero, Castro utiliza un conjunto de iniciativas que van a fortalecer la edificación de un esquema centralizador, a continuación mencionaremos este conjunto de iniciativas.

a. Andinos Restauradores:

Castro envía a sus más fieles colaboradores a distintas partes del territorio a ocupar importantes cargos, por ejemplo a Santiago Briceño Ayesterán, tachirense lo manda a Cumaná a ocupar el cargo de Jefe Civil y militar, al general Román Moreno de Capacho lo envía a Margarita a ocupar el cargo de Jefe Civil y Militar. (Cfr. Quintero Inés, 1989:44).

b. Rotación de Liberales.

Castro envía a militares y caudillos a territorios que le son ajenos sin vínculos políticos (mudanzas liberales), manda a batallones compuestos por fuerzas extrañas a diferentes regiones. De esta manera, mantiene a los jefes y tropas lejos de sus regiones de origen. Este es el caso de Margarita donde el general liberal Asunción Rodríguez es reemplazado por el doctor Fernández Pacheco mirandino y sin mayores vínculos con los liberales de la zona, posteriormente este va hacer sustituido por el general Román Moreno (andino). (Quintero Inés, 1989:47).

c. Neutralizar al Jefe Regional.

En otros sitios donde existe caudillos de larga e

indiscutible trayectoria, Castro envía a hombres de su confianza con el fin de crear una base de apoyo a la Restauración y contrarrestar a los grandes jefes locales. Castro logra esto suprimiéndoles su influencias y su participación en la Administración Pública, desarmándolos y creando una nueva influencia en el cual pueda agruparse todo el castrismo del Estado, a través de la organización del Partido Liberal Restaurador. Este es el caso de Portuguesa, donde es removido el Jefe Civil y Militar General Ovidio Abreu, en su lugar se coloca al general Enrique Gómez Rodal uno de sus enemigos locales, posteriormente Castro envía a Julio Montenegro uno de sus hombres de confianza. En este caso Castro neutraliza al jefe regional, buscando la ayuda de algunos de sus adversarios locales y posteriormente envía a uno de sus hombres a culminar el trabajo. (Cfr. Quintero Inés, 1989:47-50).

d. Fuerza como principio de autoridad.

En localidades donde la instalación del régimen restaurador se hace difícil, como es el caso del Estado Zulia donde envió varios colaboradores y todos fueron rechazados. Castro manda a Guillermo Aranguren con órdenes precisas al que no acepte sus decisiones "que les ponga grillos y los mantenga incomunicados". (Cfr.

Quintero Inés, 1989:4). De esta manera, Castro va extendiendo su dominación política, coloca a los andinos que le son fieles en las distintas zonas del país, cambia a los liberales a lugares donde no tienen seguidores, agudiza los conflictos entre los jefes locales y luego los neutraliza. Rompe con la capacidad política de los caudillos locales, al designar jefes civiles y militares que respondan al interés político del gobierno central sin tomar en cuenta al ascendiente regional del caudillo. (Cfr. Quintero Inés, 1989:50).

C. Desde el punto de vista legal.

Una constante entre los intelectuales de la época, es la idea de que las leyes deben adaptarse a las costumbres del pueblo a su idiosincrasia. En 1902 Castro expresa la necesidad de adaptar nuestras leyes al carácter nacional, "gran parte de nuestro cuerpo de leyes es versión servil de códigos extranjeros muy sabios en verdad, pero inadaptables a su plan concreto a nuestras costumbres, carácter y necesidades". (Cipriano Castro en: Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983:Tomo I:128).

Por otra parte, Castro llega al poder a través de la guerra, sin embargo, tiene que legalizar su status de

Jefe de Estado y el orden jurídico actúa como elemento legitimador, Castro recurre a las reformas constitucionales, que le proporcione los basamentos legales a su gobierno. Los cambios constitucionales están en relación con la elección presidencial, la autonomía de los Estados y el uso de la fuerza pública, aspectos que le permitirán consolidar el poder. (Cfr. Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:160).

1. Reforma de la Constitución de 1901.

El primer decreto de Castro, el 28 de Octubre de 1899, declaró como entidades autónomas los mismos veinte estados que reconoció la Constitución Federal de 1864.* Posteriormente Castro convocó una Asamblea Nacional Constituyente diciendo que: "vengo a resignar la espada de la Dictadura para que dispongais la organización constitucional de la República, a fin de que entremos nuevamente en la vida tranquila del derecho y en la serena atmósfera de la justicia". (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:236).

La Asamblea Nacional Constituyente, nombró a

(*) La Constitución de 1881 redujo los veinte estados de la Federación (1864) en ocho.

Cipriano Castro Presidente interino hasta 1902, sancionó la Constitución de 1901, que elevó a seis años el periodo constitucional, elimina el voto directo, secreto y universal(*) para la elección del Presidente de la República el cual será elegido por las municipalidades, por el Vicepresidente, el Consejo de Gobierno es en caso de falta temporal o definitiva será sustituido eliminado. Se reitera la prohibición de otorgar facultades extraordinarias y votos de confianza al ejecutivo. El texto establece por primera vez la obligatoriedad del Mensaje Presidencial a las Cámaras sobre la marcha política y administrativa del país. (Cfr. Brewer Carias, 1985:83).

Los Concejos Municipales, eligieron a Castro Presidente de la República para el periodo de 1902 - 1908. Esta reforma constitucional permitió que el Ejecutivo resultara notablemente fortalecido, "ampliándose considerablemente sus poderes, los cuales sentaron las bases del centralismo presidencial que se desarrolló a lo largo del siglo y consolidó el poder de Cipriano Castro". (Brewer Carias, 1985:83).

(*) La Constitución de 1893, estableció por primera vez el voto directo, universal y secreto para la elección del Presidente de la República.

2. Reforma Constitucional de 1904.

En 1904 Castro manifiesta que la reforma constitucional es una necesidad política, promueve el llamado movimiento nacional de las reformas, aparentemente encaminado a dotar al país de nuevas leyes que le permitirán su avance constitucional y modernización política. Sin embargo, la razón fundamental era prorrogar por tres años más su mandato y ampliar las facultades del poder Ejecutivo. En esta Constitución la elección presidencial sigue siendo de segundo grado, el Presidente y el Vicepresidente serán elegidos por un cuerpo electoral, constituido por catorce miembros del Congreso Nacional, nombrados a razón de un Diputado, Senador o representante por cada entidad política y un Diputado más por el Distrito Federal.

Por otra parte, el Presidente puede separarse del mando cuando lo exija asunto de interés público y reincorporarse al cargo sin otra solemnidad que una simple participación al que se encontrase en su lugar, tal disposición daba gran libertad al Presidente de la República, quien no necesita de la aprobación del Congreso, para separarse temporalmente del cargo. El Congreso se reunirá bianualmente, así Castro informará sobre las actividades administrativas y políticas cada

dos años.

Desaparece en la Constitución la prohibición del legislativo de conferir al presidente facultades extraordinarias y votos de confianza. Este puede declarar la guerra sin necesidad que la decrete previamente el Congreso. Se otorgan además facultades al Presidente como; conceder indultos y prohibir la entrada al país a los extranjeros de cualquier culto o religión. Al no mencionarse entre las funciones del Congreso la elección de altos cargos militares, esto pasa a ser facultad del Presidente de la República. De esta manera, las funciones del poder Ejecutivo se amplian considerablemente, mientras que el Legislativo pierde poder, esto forma parte del proceso centralizador de Cipriano Castro.

En cuanto a los Estados estos se reducen a trece, se organizan en Distritos y Municipios, además quedan privados del derecho a mantener sus propias fuerzas militares que pasarán al mando del Poder Ejecutivo. Así comienza una nueva etapa política en Venezuela caracterizada por un Estado autocrático y centralizado.

El desgaste político y militar del sistema caudillista vigente desde la guerra Federal llega a su fin. El

país se abre a una nueva realidad en donde la centralización del poder no da cabida a la disgregación regional. Un ejecutivo fuerte apuntalado por un ejército que comienza a ordenarse pero que además obedece a un solo jefe y cuyo objetivo es también uno, definir un nuevo tiempo que comienza. (Quintero Inés, 1991:106).

CAPITULO II

B. Aspectos más resaltantes del gobierno de Cipriano Castro.

A. Situación Económica.

La actividad productiva de Venezuela a finales del siglo XIX tenía una orientación básicamente exportadora de renglones agrícolas y pecuarias. El café era el principal producto de exportación. La principal fuente de ingresos del país lo constituyan los ingresos aduaneros de importación y exportación. La agricultura permanecía en prolongada situación depresiva, existía una explotación extensiva de los suelos, que se traducía en escasos rendimientos de la tierra, baja productividad, precaria remuneración de la mano de obra, que genera pobreza en la mayor parte de la población. Venezuela era territorio de atracción de capitales extranjeros, pero en los últimos años esta inversión se detuvo, por causa de

los recurrentes enfrentamientos armados que desestabilizaban al país. La falta de capital para financiar la actividad productiva, hace que los propietarios recurren a la contratación de onerosos préstamos con firmas comerciales extranjeras, que exigian los pagos en lapsos establecidos y no demoraban en rematar las propiedades puestas en garantía. (Cfr. Rodríguez Gallad, 1991: 131-135).

Por otra parte, la carencia de capitales hace que se firmaran contratos con el exterior, que resultaban desventajosos para la nación venezolana, larga duración de los contratos de veinte o más años, exoneraciones, franquicias, uso gratuito de todas las materias primas encontradas en el terreno baldío, exoneración de derechos aduaneros para la importación de maquinarias y de cualquier otro instrumento requerido para la explotación. (Cfr. Rodríguez Gallad, 1991:140).

Cuando Cipriano Castro llega al poder el tesoro público estaba agotado, el país altamente endeudado, a este respecto Castro manifiesta a la Asamblea Nacional Constituyente de 1901 que:

la deuda pública había alcanzado la enorme suma de noventa y tres millones de bolívares, el servicio de

la deuda no había vuelto a cubrirse desde la época del Presidente Crespo, el Gran Ferrocarril de Venezuela se le debía novecientos mil bolívares por conceptos de pasajes; los vapores "Zamora" y "Crespo" que aparecían comprados con el dinero de empréstito de 1896 estaban gravados; el Tribunal Arbitral de París que había intervenido en los límites con la Guayana Británica, se le debían cuatrocientos cuarenta mil bolívares que aparecían como deuda cancelada (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:240).

En 1900 Manuel Antonio Matos, describe la situación de esta manera:

Seis años de desorden fiscal, dos más de guerra incesante, el café despreciado en los mercados de consumo, muchas haciendas abandonadas en consecuencia... el trabajo ininterrumpido en toda la República por falta de paz, confianza y elementos monetarios, los intereses de la deuda pública insoluto, lo cual ha hundido el crédito de la nación en el extranjero. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal 1983: Tomo I:89).

Durante el gobierno de Castro se dicta el Código de Minas 1904, que resultó el primer instrumento donde se ordena administrativamente todo lo referente a hidrocarburos; allí se establece que no podrán explotarse las minas ni aún por el propietario del suelo, sin que preceda una concesión del Ejecutivo Nacional; un aumento

al pago de derechos al Tesoro a partir, de un mínimo de veinticinco por ciento neto de la explotación minera, se prohíbe la injerencia de agentes diplomáticos en las querellas que pudieran ocurrir entre la nación y los tenedores de la concesión. Este Código constituyó un avance en materia de minas e hidrocarburos, además "resume una postura de resguardo a los intereses nacionales frente a las concesiones extranjeras". (Cfr. Pino Iturrieta, 1988:27).

B. Administración.

En cuanto a la administración Castro expresa que:

Hemos arrastrado la dignidad nacional por todos los desordenes de la insania política... ha sido robada la República con una tranquilidad asombrosa, con un impudor sorprendente, hasta ser válida y natural la vergonzosa teoría de que que los empleos oficiales no son funciones de honor y servicio bien intencionado a la República, sino brechas abiertas al Tesoro Nacional... Se ha malbaratado la riqueza pública con una perversidad de idiotas. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983:Tomo 1:138).

De allí que Castro debe responder a las aspiraciones nacionales en relación a una sana administración:

He puesto en acción energías jóvenes e inteligentes. Administrativamente, velan sobre la regularización, manejo y distribución de la Renta, la probidad, la honradez y la pulcritud, porque tampoco había respetado ese Tesoro la vorágine del fraude, del peculado y de la inepticia. (Cipriano Castro en Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I: 113-114).

También aparece como responsabilidad de la Administración la creación de una infraestructura básica, a este respecto Castro expresa:

Antes que el ornato, a las veces futile y de necesidad secundaria, de metrópolis fastuosa, he pensado de continuo en nuestras diseminadas ciudades y pueblos del interior del país, sin vías de comunicación, sin pasos vadearables en sus ríos y torrentes, sin agua potable durante los rigores del verano, sin calles que le den aspectos de poblados. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal 117).

Durante el gobierno de Cipriano Castro se implementan algunos planes de obras públicas; acueductos, mercados, carreteras, reparación de edificios públicos, construcción de monumentos. A este respecto Cipriano Castro en el Mensaje al Congreso de 1905 manifiesta que se han hecho:

servicios de los hospitales, servicio de higiene, ornato de la avenida "El Paraíso", conservación del paseo de "La Independencia", avenida "Castro",

aseo de las cloacas, reparación de la carretera a La Guaira, acueducto de Sabana Grande, acueducto de la Vega, reparaciones del Cementerio General y en el Hospital Vargas. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:114).

Otras de las obras del gobierno de Cipriano Castro son la antigua Academia Militar, el antiguo Ministerio de Hacienda, el Teatro Nacional, la Academia de Bellas Artes, el Palacio de Justicia, la construcción de la estatua de Páez en la Plaza de la República, la edificación del Museo de Historia Natural y el decreto para la creación del monumento conmemorativo de la Batalla de Carabobo. Con respecto a los Estados en su alocución del 01 de Enero de 1905 Castro afirma que:

no hay un sólo Estado de la República donde la mano munificiente de la Restauración no haya llegado: Edificios, Hospitales, Templos, Escuelas, Cuarteles, Casas de Gobierno, Edificios Municipales, Universidades, Teatros, Carreteras, Acueductos, Plazas y una red Telegráfica extendida por toda la República. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:141).

En 1905 el Ejecutivo decreta que el 35% de la Renta de Fomento - licores, tabaco, aguardiente, y 20% del Situado Constitucional, fuese repartido entre los Distritos de los Estados para estimular el desarrollo de

la provincia venezolana. Se intenta crear dos bancos, el Banco Nacional de Venezuela y el Banco de Crédito Hipotecario. Entre los aspectos de la Administración a los cuales Cipriano Castro otorgó mayor prioridad fue a la formación de un ejército, dirigiéndose al Congreso expresa:

Vuestro superior consejo dejará sin duda amplia autorización... para extender todo recurso y todo esfuerzo, a fin de poner en línea un ejército armado, equipado disciplinado a la moderna, con jefes circunspectos e instruidos... y capaz de construir una escuela de honor y heroísmo, una academia de altísima y brillante profesión, cuyos oficios no importen sonrojos a la dignidad ni vergüenza al hombre a la posición social, ni rubores ni merecimiento personal... y que a ella pueda dedicarse todos los ciudadanos de Venezuela sin distingo de educación y clases sociales. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983; Tomo I:115).

Además de las gestiones administrativas, Castro intenta la integración del país realizando giras por todo el país, en su Mensaje al Congreso de 1905 manifiesta:

Conocido por mí el deseo... para fijar más, si cabe, la alianza entre el Gobierno y el Pueblo, no vacilé un instante, aún en medio de mis múltiples atenciones, en abrir un proceso de giras por los pueblos de la República, que no vacilo en

calificar de giras patrióticas... El Magistrado ha tenido ocasión de hacerse conocer de los pueblos, palpar sus necesidades, y establecer relaciones que no son solamente política sino sociales de íntima y sincera amistad... El gobierno no pudo decir entonces y lo puede decir ahora, que en aquellos Estados no quedó un solo enemigo, y que, por el contrario, esos Estados forman un solo hombre alrededor del Gobierno para ayudarlo y defenderlo como quien defiende en él sus verdaderos intereses. (Cipriano Castro en: Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:144-145).

C. Relaciones Exteriores de Venezuela.

El gobierno de Castro enfrenta problemas con países como Colombia, Holanda, Estados Unidos y Francia, que condujo a la ruptura de las relaciones diplomáticas. En el caso de Colombia, los caudillos opuestos al régimen de Castro, preparan algunas incursiones desde Colombia a Venezuela. Por su parte, Castro trata de ayudar a los liberales colombianos contra el gobierno conservador, que trae como consecuencia que las relaciones entre ambos países se hagan cada vez más tensas hasta la ruptura de relaciones diplomáticas el 18 de Noviembre de 1901.

Con Holanda los problemas se debieron a que el gobierno venezolano, pidió la extradicción de algunos enemigos del régimen, para ser sometidos a juicios en los

tribunales del país, Holanda se negó, acogiéndose a los principios del Derecho Internacional. Por otra parte, los comerciantes ingleses y holandeses presionaban al gobierno venezolano para la eliminación de un impuesto(*) que consideraban lesivo a sus intereses. Esta situación se agudizó cuando Holanda se adhirió al grupo de países que participaron en el bloqueo. Todo esto lleva al rompimiento de relaciones el 28 de Julio de 1908.

Con Estados Unidos, Venezuela rompió relaciones el 28 de Junio de 1908, esto se debe a varios hechos, algunas compañías norteamericanas no cumplieron sus contratos y el gobierno venezolano procedió a anularlos. Por otra parte el proceso judicial abierto a la New York Bermúdez Company, que participó activamente en la Revolución Libertadora, el gobierno presentó pruebas, anuló contratos y la obligó a pagar indemnización. Estos juicios se convirtieron en conflictos en los cuales intervino directamente el gobierno de Estados Unidos, quien envía un ultimátum a Venezuela, al cual Castro responde:

(*) Este impuesto había sido decretado en 1881 y consistía en una "sobre tasa" adicional del 30% que el gobierno cobraba a todas las mercancías procedentes de las Antillas. De allí el nombre de "30% Antillano". (Cfr. Villegas Silvio, 1993:105).

Que el gobierno para considerar su nota necesita saber si de lo que se trata es de la soberanía e independencia de la República, es decir, si el gobierno de los Estados Unidos respeta y acata la legislación de la República y la honorabilidad de sus tribunales o no y si se respeta y acata igualmente los pactos y soluciones arbitrales que ella misma en representación de Venezuela pactó. (Cipriano Castro en: Gente del Táchira, 1974:25).

En el caso de Francia el principal problema se presentó con la compañía de Cable Francés, esta empresa violó las cláusulas del contrato y prestó ayuda a la Revolución Libertadora, el gobierno venezolano recindió el contrato y le siguió juicio a la compañía, dando origen a diversos incidentes de carácter diplomático que llevó a las rupturas de relaciones.

1. BLOQUEO.

Uno de los problemas más graves que tuvo que enfrentar al gobierno de Castro fue el bloqueo de las costas venezolanas por las potencias europeas; Alemania, Inglaterra, Italia, en Diciembre de 1902. La situación de tensión se originaba por la suspensión del pago de la deuda y por la postura de Castro de no querer reconocer las reclamaciones de ciudadanos europeos residentes en Venezuela, por daños ocurridos en sus propiedades en las

guerras civiles antes del 23 de Mayo.

Estos fueron los pretextos utilizados por las potencias europeas, para ocultar los intereses del capitalismo expansionista. Algunos autores coinciden en señalar:

que los motivos del bloqueo tenían un carácter internacional donde Venezuela solo cumplía un papel instrumental para que las potencias pudieran poner en juego su poderío y de esa manera fijar los parámetros de acción que a cada uno le correspondía en el devenir de las relaciones inmediatas y futuras, deteniendo en lo posible la progresión expansiva norteamericana. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983:Tomo I:91-92).

Por su parte, Cipriano Castro a través de alocuciones y proclamas denuncia la agresión de que es víctima la nación y llama a todos los venezolanos a unirse en defensa de la patria:

La planta insolente del extranjero ha profanado el sagrado suelo de la Patria... Borrados quedan de mis pensamientos de político y guerrero, todo lo que fue hostil a mis propósitos, todo lo que ha podido dejar huella de dolor en mi corazón. Delante de mí no queda más que la visión luminosa de la Patria, como la soñó Bolívar, como la quiero yo.

Y puesto que ésta no puede ser grande

y poderosa sino en el ambiente de confraternidad de sus hijos... Abro todas las puertas de las cárceles de la República para los detenidos políticos que aún permanecen en ellas; abro asimismo las puertas de la Patria para los venezolanos que por igual razones se encuentran en el extranjero y restituyo el goce de garantías Constitucionales las propiedades de todos los revolucionarios que estaban embargados por razones de orden público. (Cipriano Castro en: Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:284).

CAPITULO III

LA VISION POLITICA Y EL PODER

Cuando Cipriano Castro llega al poder confronta una situación de crisis, ruina fiscal, guerras y anarquía social. Esto hace que Castro busque la paz, el orden, el consenso y una administración eficiente que le permite alcanzar la estabilidad de su gobierno. Una vez que Castro ha aniquilado el "famoso caudillaje histórico" ha logrado la paz de la Nación y ha defendido la soberanía nacional, la ideología política de Castro se dirige a la conciliación de los intereses a través de la unión en la causa Restauradora. (Cfr. Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I: 101-102).

A. Guerras, Partidos Políticos y Paz.

En sus primeras alocuciones Castro critica a la guerra, "esas guerras agentes implacables de destrucción y germán poderoso de todo género de desdichas, son manifestaciones de una enfermedad social". Considera a la Revolución Libertadora como fruto de ambiciones particulares de poder, que atropellan al pueblo venezolano, víctima de esas infamias. Son las clases directoras y sus partidos políticos, los causantes del caos social, liberales y conservadores han utilizado la guerra como medio para llevar adelante sus ambiciones, "quejaos a ellos de los males de la Patria, pues son ellos los únicos responsables de las calamidades de la guerra". (Cfr. Cipriano Castro en: Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:106).

Castro no solo critica la oposición a través de la guerra, sino que la participación de los partidos en la vida republicana ya no tiene sentido, cuando la aspiración general se resume en la Causa Restauradora, "Causa de la Unidad, única capaz de alcanzar la anhelada paz", Castro llama a participar en la obra de gobierno, por encima de intereses particulares y divisiones políticas. "Venezuela tiene abierta sus puertas para todos sus hijos que deseen venir a laborar por la

tranquilidad y normalidad, pide a todos los venezolanos de prestigio moral que quieran poner su inteligencia y su voluntad a la noble causa Liberal Restauradora, que vengan a laborar en la obra de reconstitución de engrandecimiento patrio. De esta manera, la consolidación de aspiraciones e intereses, se logrará a través de la unión en una sola causa, la causa Restauradora. (Cfr. Cipriano Castro en: Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:110-112).

Para mantener la paz, Castro dice contar con tres factores: El celo de la administración, buena voluntad y un ejército uniformemente armado, equipado y rigurosamente disciplinado". (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:110). Sin embargo, "la paz que es el alma de la vida civil, no debe estar apoyada exclusivamente en la fuerza robusta y siempre victoriosa de las armas de la República (...). Necesitamos además garantizarlas con medidas legislativas". (Cipriano Castro en: Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I: 134).

Para 1904, una vez alcanzada la paz, Castro expresa: "he logrado la paz bendita, que es la base permanente y sólida sobre la cual debemos emprender la gran obra de la

Restauración Liberal". (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I: 134). Para Castro los partidos ya no tienen sentido todos luchan por un mismo ideal:

Las facciones no tienen ya acción propia, ni siquiera fisonomía peculiar. Vencidas una y convencidas otras, todas se han sumado... al gran núcleo restaurador... es necesario no olvidar que todo está por hacer, y que al seno de la restauración se entra, no por el campo de los partidos que se desangran a sí propios en obsequio de sus ídolos, sino por el campo de las ideas y de la verdadera honradez política... la Restauración abre los brazos a todos y pide voluntades no vencidas pero si convencidas; pide no la conveniencia sino la conciencia. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I: 135-136).

B. Principio de Autoridad.

Como se dijo anteriormente cuando Castro llega al poder manifiesta que su intención es restaurar el principio de autoridad, abatido por el espíritu de anarquía y las ambiciones antipatrióticas. Para Castro el poder cuenta con dos resortes poderosos de gobierno; cuando el primero que son las buenas razones, se agota, se recurre a la razón suprema y decisión de la fuerza, fuente eficaz de la autoridad.

Estos principios constituyen las premisas claves en el ejercicio del poder durante el gobierno de Cipriano Castro. El resguardo de su autoridad se fundamenta en el respeto a las decisiones que emanan del Ejecutivo, para ello Castro va ir designado en los Estados colaboradores suyos, que responden a sus intereses políticos.

Cuando las buenas razones se agotan Castro recurre a la fuerza, de allí que: "la política de actualidad, por fuerza de los acontecimientos ha tenido que ser de represión; porque no se puede exponer más la independencia nacional, que peligraría indefectiblemente ante nuevos conflictos". (Cipriano Castro en: Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:137).

Sin embargo, la consolidación de Castro en el poder no solo va a ser afectada por los enfrentamientos entre los bandos internos, sino que a estos se suma la intervención de los extranjeros en las guerras internas. Esto lleva a Castro a expresar que:

en la búsqueda del bienestar del país ha inspirado algunas medidas de severidad, que he juzgado útiles a la salud de la República... a los extranjeros que han tomado parte activa en nuestras contiendas civiles los he expulsado de Venezuela y continuaré observando este procedimiento en resguardo de la tranquilidad pública. (Pensamiento

Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo, I: 107-108).

En 1902 Castro pide al Congreso poner en marcha los medios legales para dominar a los perturbadores del orden público, de modo que sea la ley previsora y justa, la que se imponga en esos conflictos, y no la extrema razon de la salud pública y de la fuerza, no siempre bien interpretada ni equitativamente aplicada. (Cfr. Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo 1: 129-130). En cuanto a los presos políticos manifiesta:

Hoy no habría venezolanos en las cárceles, ese castigo no lo tengo yo impuesto porque mis afanes políticos no me han dejado despojo de pequeñeces sobre el arma del combate. Ese castigo lo ha impuesto la propia contumacia de la Pasión ofuscada y lo ha pedido la Patria. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:109).

Así, cuando las buenas razones se agotan se recurre a la represión única vía para eliminar la anarquía y el caos social. La autocracia se considera como el remedio para todos los males. Castro ejerce un gobierno autocrático sustentado en la necesidad de una administración eficiente y pulcra que garantice la paz y el orden, bases de la prosperidad y de la civilización.

(Cfr. Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1903: Tomo I:169). Estos constituyen los principios fundamentales que rigen la ideología política de Cipriano Castro, una vez que llega al gobierno y que tienen como finalidad consolidar su poder.

CAPITULO IV

CRISIS FINAL DEL CASTRISMO

Para 1904 Castro, ha aniquilado el famoso caudillaje interno, ha logrado la paz de la Nación y ha defendido la soberanía nacional. Las reformas constitucionales y la presencia de un ejército nacional que puede legalmente intervenir en todo el territorio nacional, le han permitido consolidar su gobierno. Castro cuenta con un gran poder político, sin embargo, los problemas comienzan con el enfrentamiento entre la camarilla encabezada por Tello Mendoza, Torres Cárdenas, Ontañez y Corao quienes formaban un poderoso círculo en torno al Presidente Castro, estos le proporcionan, bailes, aventuras amorosas y negocios. Por otra parte, estaba el grupo encabezado por el Vicepresidente Juan Vicente Gómez, quien reune en torno suyo a los generales y coronelos disgustados con Castro y enemigos de la camarilla valenciana.

A. Aclamación.

El 9 de Abril de 1906 Castro anuncia que su salud está muy aquebrantada que lo obliga a separarse de la Primera Magistratura, quedando encargado del gobierno el Primer Vicepresidente Juan Vicente Gómez. El 23 de Mayo Castro lanza un manifiesto "Diréndala a mi Patria" donde anuncia su retiro del poder, esto da lugar a la Aclamación que se inicia en el Estado Aragua y se extiende a todo el país.

B. Conjura.

Con la Aclamación, Castro reasume la presidencia el 5 de Julio de 1906. En Enero de 1907 vuelve a enfermar y las fracciones del Partido Liberal Restaurador comienza a disputarse el poder. La camarilla encabezada por Tello Mendoza se disponen a buscar quien sustituya a Castro y escogen al general Francisco Linares Alcántara, Presidente del Estado Aragua, quien había iniciado la Aclamación. La inesperada recuperación de la salud de Castro destruyó los planes de la Conjura, Castro seguro de la fidelidad de Gómez, toma medidas en contra de Alcántara a quien envía como Presidente del Estado Bolívar. Mientras que Revenga, Torres, Corao, Cárdenas y Tello Mendoza viajan a Europa.

La salud de Castro continuó resentida y en Noviembre de 1908 el Presidente decide viajar a Berlín para realizarse un tratamiento, deja encargado a su compadre Juan Vicente Gómez, pide al país y al gobierno que colaboren con Gómez como si fuera el mismo. El 19 de Diciembre de 1908 con el pretexto de que el Presidente Castro había ordenado su asesinato, Gómez toma el poder y el Congreso Nacional, Presidente de los Estados y jefes de las guarniciones acompañan al nuevo gobernante. Gómez calificó este episodio como "una evolución dentro de la misma causa". Inés Quintero expresa que: "Gómez cosecha los mejores logros del régimen restaurador: "La pacificación del país y la centralización del poder. La primera se mantendrá sin sobresaltos como una constante en nuestro siglo XX; la segunda se consolidará firmemente. 1991:111).

C. Castro en el exilio.

Una vez que Gómez toma el poder el 19 de Diciembre de 1908 se pone en contacto con varias legaciones en Caracas y les propuso un arreglo de todas las principales cuestiones internacionales, pidiendo se enviara un barco de guerra americano a La Guaira, en previsión de lo que pudiera suceder.

El 29 de Enero de 1909 Castro en el exilio le escribe a Gómez y le manifiesta su deseo de regresar al país, para retirarse definitivamente de la vida política, esto le facilitaría a Gómez la realización de su programa de gobierno que:

seguramente no estaba reservado para ser realizado por mi... No seré yo jamás el que por falta de patriotismo, haciendo fuera del país un papel ridículo que no cuadra a mi carácter ni a mi nombre, como desgraciadamente lo han hecho otros presidentes, preferiría primero hacer un papel honroso en una cárcel de mi Patria antes de servir de escarnio y de mofa al extranjero que tanto nos ha humillado. (Cipriano Castro en: Tiempo de Compadres, 1977:67).

De esta manera, Castro anticipa las circunstancias que le van a tocar vivir en el exilio, donde tendrá que enfrentarse a una abrumadora alianza de potencias hostiles. La mayoría de los países a los que él había enfrentado durante su gobierno, consideraron que el regreso de Castro a Venezuela, iba a estar acompañado del peligro al retorno al régimen de años anteriores. Los gobiernos británico, francés, holandés, de Estados Unidos, colombiano y panameño, se unieron para impedir que Castro pudiera establecer una base de operaciones que le permitiera organizar un movimiento para desalojar a Gómez del poder.

Por su parte, Estados Unidos van a mantener una estrecha vigilancia sobre los movimientos de Castro, el Presidente Taft hizo una declaración pública en la cual consideraba a Castro como un bandolero internacional, que como tal debería recibir escasa cortesía por parte de las potencias. De esta manera, "Castro se convirtió en un preso político internacional un hombre sin patria" (Ripley Fiedy, 1974:64). En Puerto Rico, perseguido y desterrado murió el 4 de Diciembre en 1924.

CAPITULO V

COMPORTAMIENTO POLITICO DE CIPRIANO CASTRO.

Los hombres cuentan con diversos motivos y emociones que energizan y dirigen su comportamiento, que los lleva a obtener ciertas metas, entre estos motivos están los aprendidos que tienen que ver con las relaciones con otras personas (ver marco teórico). Dentro del grupo de motivos aprendidos tenemos el motivo de logro y el motivo del poder. A continuación se analizará estos motivos en relación con Castro.

A. Motivo de Logro.

Se da en aquellas personas que tienen una gran

necesidad de sobresalir, de superar obstáculos, de alcanzar el éxito, esto se traduce en un alto sentido de logro. Para los psicólogos esto se debe a que en su niñez estas personas vieron que sus esfuerzos podían cambiar o mejorar el mundo, aprendieron a distinguir un buen rendimiento y un rendimiento deficiente, saben que serán elogiados por su logro y ello los lleva a desear sobresalir. (Cfr. Whittaker James, 1980:165).

Entre las características de las personas que tienen un alto sentido del logro están:

su mejor rendimiento en situaciones de competencia y que aprenden pronto. Los impulsa menos el deseo de la fama o la fortuna que la necesidad de alcanzar un rendimiento de alto nivel que ellos se imponen. Tienen seguridad en si mismos, asumen la responsabilidad propia con entusiasmo y son bastante resistentes a las presiones sociales externas, son dinámicos y no permiten que nada se interponga en sus caminos. (Whittaker James, 1980:165).

Castro nació en una familia numerosa, desde temprana edad; "mostró viveza de imaginación, iniciativa, tenacidad y resolución en sus propósitos". (López Contreras, 1986:71). Todas estas características hace que su padre lo envíe al Seminario de Pamplona. A este respecto Domingo Alberto Rangel expresa: "para ir a

Pamplona allá por los años setenta del siglo XIX es necesario demostrar cierta capacidad intelectual. Las familias andinas de clase media no gastaban sus reales sino en muchachos de positivos talentos". (1974:3).

Castro demostró un alto rendimiento en las situaciones de competencia, esto se observó en todas las revoluciones en que participó y una vez en el poder enfrentó serias dificultades de las cuales siempre salió airosa.

Ninguno de los presidentes de Venezuela tendría que enfrentar tantos problemas seguidos y graves, el bloqueo de los puertos principales de la República por un ataque naval de las flotas extranjeras, la mayor insurrección armada en la historia de las guerras civiles, la progresiva ruptura del frente interno que lo apoyaba, los serios problemas de la economía del país, la situación del fisco nacional, severísimas reclamaciones patrimoniales de extranjeros, una grave enfermedad personal y la más grave crisis diplomática que registra la historia del país. (Polanco Alcántara, 1991:43).

De esta manera, Castro encaró todos estos problemas con decisión y coraje, demostró alto rendimiento en situaciones de competencias, fue bastante resistente a las presiones sociales externas. En Castro se dio el deseo de sobresalir, de superar obstáculos, de ejercitarse

el poder, de esforzarse, todo esto hace pensar que tuvo un alto sentido del logro.

B. Motivo de Poder.

Con respecto al motivo de poder los psicólogos lo definen como "la necesidad de obtener el reconocimiento de otras personas o grupos, o bien la necesidad de influir o controlarlos" (Whittaker James, 1980:167), una vez que Castro obtiene el poder, se somete a ciertas condiciones que los liberales le imponen, posteriormente procederá a definir los lineamientos políticos que le van a permitir fortalecer su gobierno y deshacerse de todos aquellos que interfieren en sus decisiones.

En un primer momento Castro se enfrentará a los caudillos regionales a los cuales irá venciendo poco a poco, hasta que en la Revolución Libertadora logrará destruir al famoso caudillaje histórico. Así mismo, irá estructurando un ejército de alcance nacional al mando de un solo jefe, que va mantener el control sobre todo el territorio, también procederá a la reforma de la Constitución, ampliando considerablemente la función del Ejecutivo y restándole poder al Legislativo.

Castro ejerce un gobierno autocrático, donde se

privilegia el aspecto de mando y se menosprecia el consenso, durante su gobierno no existe la oposición legal, no hay partidos políticos, ausencia de elecciones y un Congreso prácticamente sin ningún tipo de atribuciones. Castro concibe la política como un asunto de obediencia, con una personalidad autoritaria, se inclina hacia un mando autoritario.

Hay que destacar que regímenes autocráticos de principio de siglo, se ven respaldados por una corriente intelectual que consideran inevitable la dictadura, estos piensan que la autocracia es el remedio contra todos los males. Esta ideología se convierte en un instrumento de los gobiernos autocráticos de principio de siglo. Para Marcos Kaplan esta ideología es:

útil porque la democracia es concebida por el gobierno de los mejores, la participación política de las masas lleva a la anarquía por lo que debe ser eliminada o fuertemente restringida. La dominación y explotación resulta así justificada y deseable. (Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I:113).

Antes de la toma del poder Castro critica a los regímenes autoritarios, sin embargo, en el ejercicio del poder su gobierno dictatorial es justificado, porque sólo así se logrará la paz, el orden, la civilización y el

progreso que son los ideales de la época. De esta manera, la paz, el orden, la conciliación de intereses, son los fundamentos para una administración regular que dará confianza, levantará el nivel económico y en suma permitirá la civilización y el progreso. (Cfr. Pensamiento Político de la Restauración Liberal, 1983: Tomo I: 163-174).

Para 1904 Castro ha aniquilado al famoso caudillaje, ha logrado la paz de la nación, la centralización del poder y ha defendido la soberanía nacional. Castro ha consolidado su poder político, todos estos triunfos más la constante situación de lucha, "acentúan los rasgos más intemperantes de su personalidad, se torna autosuficiente, agresivo, terco y la represión se convierte en expediente habitual del régimen. (Cfr. Rangel Domingo, 1964:133). De esta manera, resulta evidente que:

aquellos que se entregan en cuerpo y alma a la política activa experimentan una deformación de sus carácter. Para quien se encuentra en constante situación de combate aquello que quiere, en lo que cree se convierte en una verdad tan lógica y evidente que pierde toda capacidad de visión para una actividad objetiva de justa ponderación. En el político, lo retórico prolifera y ahoga la razón y el entendimiento. (Cfr. Wilhelm Arnold, 1975:361).

Hay otros factores que contribuyen a acentuar estos rasgos como son la adulación y el servilismo. Una vez que Castro llega a Valencia con la Revolución Liberal Restauradora (1899), se rodea de un grupo de políticos que halagan sus apetitos y le dispensan placeres que lo lleva a cometer excesos. Castro se dedica a fiestas donde los aduladores le ofrecen parejas haciendo que se incremente su vida sexual, todo esto contribuye a minar la personalidad del presidente, su autoridad y prestigio, esto causa un grave impacto en su vida política y su salud. (Cfr. Polanco Alcántara, 1991:47-48).

Para López Contreras, antes de llegar al poder:

Castro tuvo hábitos o costumbres provincianas, poco afecto al licor, aunque expansivo en la vida íntima social, ya en el poder rodeado de áulicos y aduladores fue estimulado por estos a continuas fiestas y a entregarse al vicio del amor libre, dañando así su reputación de magistrado y ofendiendo moralmente a la sociedad (1975:75).

A este respecto Elias Pino Iturrieta manifiesta:

a la llegada de la Revolución Liberal Restauradora a Valencia, y luego de Tocuyito, Castro acude a políticos de antaño, mañosos y dóciles y a un sector de liberales disolutos que conoció luego de la batalla de Tocuyito, integran una camarilla llamada círculo valenciano; cuyo rol en la cúpula es medrar a costa del

erario con negocios fraudulentos, o con robos descarados y disfrutar en extremo los placeres. Por su influencia Castro se transformó en centro de un antro de disipación, en eje de pudrimiento y la peor cortesania, se convertirá en un dictador absurdo". (1988:33).

Cesar Zumeta afirma, Castro ha sido, al igual que Venezuela, víctima de las "camarillas palaciegas, bizantinas y malvadas. No hubo flaqueza suya que aquellos hombres no explotaran sórdida, impudicamente, en beneficio de los más bajos apetitos del servilismo. La historia no presenta caso más claro de la influencia infame de la adulación y la corrupción política en el destino de un hombre y de un pueblo. (Cfr. Oposición a la dictadura de Cipriano Castro, 1983: Tomo 2A: XLX-XLII).

Pedro María Morantes expresa:

El concepto de que solo un hombre aberroga a todo un pueblo, es un concepto errado. Ningún tirano triunfa por si solo. Tiene esbirros ciegos, servidores complacientes, mentores hábiles, con los cuales se impone (1951: Prólogo).

Domingo Miliani manifiesta que desde la llegada a la presidencia, Castro se rodea de áulicos productores de cierta prosa servil ornada de metáforas románticas y

"modernistas" (1991:149). En todo el país se hacen concursos literarios en que se compara Bolívar con Castro y a la Independencia con la Restauración". (Picón Salas, 1986:223-224).

Castro trata de rodearse de intelectuales de prestigio, como Eduardo Blanco, Ángel Carnevalli Moreal, José Gil Fortoul, Gonzalo Picón Febres, Pedro Emilio Coll, Díaz Rodríguez, Rufino Blanco Fonbona, Vicente Dávila, Nicanor Bolet Peraza, Aníbal Dominici, José Rafael Revenga, Elías Toro, Pedro Elías Gutiérrez, Luis Razetti, Eduardo Calcaño, Miguel Marmol, etc. Alguno de estos hombres eran sin duda los más capaces de su generación, sin embargo, servirán al régimen como seguidores a lo que se les pide halago y lisonja más que competencia, otros que se resisten probarán las cárceles. (Picón Salas Mariano, 1953:77).

Sin embargo, no solo por sus defectos se pueden dejar de reconocer los alcances de su política y los aspectos positivos de su gestión. Con Cipriano Castro comienza una nueva forma en la estructura de poder, basado en un proceso de centralización donde los caudillos pierden su eficacia ante la formación de un ejército nacional.

En todas las revoluciones en que participó Castro, demostró su estrategia y su visión guerrera. En la Revolución Libertadora derrotó la más amplia y poderosa alianza que jamás se ha formado en Venezuela, así vence el caudillaje histórico y conquista la paz de la nación.

Durante el bloqueo, Castro expresó su voluntad de luchar por la integridad del territorio y reafirmó las ideas de soberanía, de defensa nacional y la exaltación de los valores nacionalistas, lo que contribuyó al despertar de una mayor conciencia nacional. También logró una mayor integración del país, por la incorporación a la vida nacional de una región que vivía prácticamente aislada Los Andes.

Este conjunto de hechos han moldeado el desarrollo político y han sido de gran importancia en la conformación del Estado en Venezuela, de allí la importancia de este personaje en la historia política venezolana.

CONCLUSIONES

Para finalizar y lograr una mayor comprensión de "Política y Personalidad en Cipriano Castro" se procederá a realizar una síntesis entre el ambiente; humano, social y político que rodea la vida de Castro, su personalidad y comportamiento político, estableciendo algunas relaciones entre estos tres aspectos.

1. Ambiente: humano, social y político.

Cipriano Castro nació en Capacho Estado Táchira, en una familia numerosa y de modestos recursos económicos. Sus primeros estudios los realizó en Capacho y luego va al Seminario de Pamplona donde permanece por espacio de tres años, allí entra en contacto con el liberalismo colombiano su más importante influencia ideológica.

Interviene en diversos alzamientos, esto le permite adquirir habilidades en cuestiones militares. Forma parte del Partido Liberal Nacionalista y desempeña cargos de gran significación en la vida política tachirense. Fue Administrador de la Revista Semanal "ALBUM" y, Síndico Procurador de Consejo Municipal de Rubio. Secretario de la Jefatura de Independencia (Capacho Nuevo). Jefe Civil del Distrito Bolívar en San Antonio.

Gobernador de la Sección Táchira. Diputado al Congreso Nacional por el Estado Táchira y, Jefe de Operaciones de las Secciones Táchira y Mérida. Todos estos cargos dan a Castro experiencia en el manejo de la cosa pública.

Castro nació y vivió en el Táchira un estado aislado geográficamente del resto de Venezuela, que reclama una justa participación en la vida nacional. Una de las zonas del país con una gran prosperidad económica debido al café, con un sistema de producción basado en la propiedad rural, donde toda la familia trabaja la tierra y el padre dirige todo el proceso productivo de manera autoritaria. Esto hace que el tachirense desarrolle un alto sentido de lo que es la autoridad, este principio es el eje fundamental que guía la gestión de Cipriano Castro una vez en el poder.

Asimismo, la lucha constante entre los diversos pueblos que conformaban el Táchira, enfrentamientos disfrazados por banderas políticas, estas rivalidades constituyen la fuente principal de perturbación civil. Este territorio formaba parte del Gran Estado de Los Andes cuya capital era Mérida y esto hacia nula su participación en los asuntos del Estado, de allí el deseo de recuperar su autonomía. Por otra parte el Táchira estaba sometido a la dominación de delegados enviados

desde Caracas, quienes ocupaban altos cargos políticos, esto genera descontento entre los tachirenses que manifiestan el deseo de darse sus propios mandatarios y representantes, todos estos factores influyen en sus luchas internas.

Castro vive en este ambiente de frecuentes rivalidades y participa en diversos alzamientos donde demostró valor físico para el combate, habilidad extraordinaria como conductor de tropas y gran sentido de organización. Para López Contreras, Castro fue uno de los más hábiles guerreros que ha tenido la República, un auténtico estratega.

A pesar del aislamiento geográfico y de frecuentes luchas, el Táchira participó en las corrientes de pensamiento de la época y Castro no podía escapar a estas influencias, algunas de estas fueron: el liberalismo colombiano, la corriente bolivariana, las ideas liberales y el positivismo, el doctor Santiago Biceñoun personaje de gran importancia en la vida política de Castro como lo fue el doctor Santiago Briceño.

El liberalismo colombiano constituye la escuela política del Táchira y la más importante influencia

ideológica de Castro. Durante doscientos años este territorio formó parte del Reino de Nueva Granada, de allí que existieran fuertes lazos de unión entre los tachirenses y colombianos, el comercio entre Cúcuta y San Cristóbal fue siempre muy intenso. A lo largo del siglo XIX se presentaron numerosas guerras civiles en Colombia, producto del enfrentamiento entre liberales y conservadores, una vez que estos toman el poder, el Táchira va servir de refugio de los liberales que huían de la represión conservadora, estos se dedican a enseñar en las escuelas de la región, los periódicos tachirenses publican artículos de los jefes liberales colombianos. Algunos jóvenes tachirenses fueron a estudiar en las escuelas colombianas, este fue el caso de Castro que va al Seminario de Pamplona, donde entra en contacto con el liberalismo. Es por ello que el Jenguaje y las ideas políticas de Castro mostraron siempre la influencia del liberalismo colombiano.

La corriente bolivariana, al llegar Guzmán Blanco al poder, se inicia una campaña de glorificación de los valores bolivarianos, este sentimiento alcanza mayor intensidad en el Táchira, debido a su ubicación en la frontera con Colombia. En este Estado liberales y conservadores consideran a Bolívar como el símbolo de la

nacionalidad y Castro no podía escapar a este influjo. De allí la idea de Castro de restaurar la Gran Colombia en nombre del liberalismo. Esta influencia le granjeó la crítica que más tarde hicieron algunos historiadores sobre su pensamiento, críticas que no se ubican en la realidad histórica que vivió Castro.

Las ideas liberales y el Positivismo, Castro manifiesta ser liberal por temperamento, educación y convicción, en sus discursos encontramos la exaltación de los valores democráticos liberales, planteamientos como orden constitucional, libertad de expresión, etc, constituyen algunos de los principios que defiende. Castro expresa: "es necesario restaurar el dogma liberal mancillado por los intereses personalistas por la violación del orden constitucional y por la corrupción administrativa". Asimismo los conceptos positivistas, se imponen en Venezuela a finales del siglo XIX y los tachirenses participan en esta corriente intelectual, según Muñoz Arturo, algunas escuelas del Táchira enseñaban el positivismo. Los periódicos castristas "El Eco de Occidente" y el "Impulso Popular", afirman que entre las metas del movimiento castrista están la implantación de una verdadera democracia del federalismo liberal, y la preocupación por un gobierno de orden y

progreso. Para algunos autores estas ideas hacen que Castro sea considerado como un representante del pensamiento político predominante en Venezuela a finales del siglo XIX, que se caracteriza por la exaltación de los valores democráticos y liberales que al mismo tiempo acompaña a una *praxis política* autocrática.

Santiago Briceño, el más cercano maestro de Castro, fundador y sostenedor del partido castrista, quien transmite a Castro los principios del liberalismo, la pasión nacionalista, la devoción bolivariana. Sus preocupaciones fueron los límites con Colombia y Guayana, cuando Castro es Diputado al Congreso, uno de sus planteamientos fue la cuestión de límites con la Guayana Británica. Otra de las inquietudes de Briceño, era la inferioridad militar de Venezuela ante Colombia, que lo lleva a insistir en la necesidad de una organización militar, la formación de un ejército moderno con ciencia castrense y armamentos apropiados. Una vez que Castro alcanza el poder procede a la organización de un ejército regular y disciplinado.

Todo este conjunto de características hacen del Táchira la zona del país donde las condiciones económicas, políticas y sociales favorecen el inicio de la revolución. En este ambiente vive Cipriano Castro, y

se convierte en el líder de una revolución que da inicio a una nueva etapa para Venezuela, caracterizada por una nueva forma en el sistema de poder.

2. Personalidad.

Desde el punto de vista psicológico existen diversas teorías, para el estudio de la personalidad, en esta investigación se utilizó la teoría de los tipos constitucionales, basada en la constitución corporal o características morfológicas. Dentro de estas teorías está la de Sheldon, que establece la relación que existe entre la constitución física de una persona y su temperamento.

Para Sheldon existen tres variaciones de constitución corporal, endomórfica, mesomórfica y ectomórfica. En el caso de Cipriano Castro se tomó la mesomórfica que es la que más se aproxima a sus características físicas, que según Sheldon se corresponde con la somatotonia por temperamento.

En la constitución física de Castro lo más sobresaliente era su pequeño tamaño y sus ojos muy expresivos, en cuanto al temperamento este se corresponde con la mayoría de las características de somatotonia;

inclinación a las aventuras físicas, necesidad de ejercicio y disfrute con él, característica energética, tendencia a la dominación, ambición de poder, maneras directas y atrevidas, valor físico para el combate, agresividad y competitividad, falta de escrúpulos y delicadeza, indiferencia espartana al dolor, necesidad de acción cuando se encuentra en dificultades, orientación hacia metas y actividades de la juventud.

El temperamento de Castro tiene como ejes fundamentales los intensos sentimientos y emociones, con una gran profundidad en sus pasiones. La vida de Castro tiene un sentido de finalidad, una energía que no le permite dejar nada a medias, decidido, autoritario, orgulloso, voluntarioso y resolución en sus propósitos. No permanecía un momento tranquilo, hablaba continuamente y gesticulaba, no podía disimular sus emociones debido a la impetuosidad de su carácter, vive intensamente y eso le lleva a cometer excesos. Esta energía lo llevará a luchar contra fuerzas superiores hasta vencer, a veces hasta el extremo de pisotear a los demás para conseguir lo que busca. Fue siempre un mal enemigo, ya que su rencor era persistente.

Desde el punto de vista intelectual Castro recibió cierta educación en su niñez y adolescencia asistió a

escuela, colegios, y al Seminario de Pamplona, escribió folletos de denuncia, cartas políticas y editoriales en la prensa del Táchira. Según López Contreras, fue un hombre de pensamientos e ideas propias, era ameno en la conversación y escribia en estilo claro y preciso, le gustaba pronunciar discursos.

Castro demostró gran percepción, una mente analítica, capaz de penetrar hasta la raíz de cualquier problema, esto se puede observar en el momento del inicio de la Revolución Liberal Restauradora, el gobierno de Andrade había perdido apoyo y legitimidad, las tensiones existentes en el país especialmente las luchas de las provincias para recuperar su autonomía, la violación del orden constitucional, todo esto hace comprender a Castro que es el momento para dar inicio a la revolución.

Una vez en el poder Castro se mantiene fiel a sus metas, el liberalismo, el ideal bolivariano, la aspiración Grancolombiana, la defensa de América Latina y el anticlericalismo constituyen como siempre sus inquietudes políticas.

3. Comportamiento Político.

Para el análisis del comportamiento político de

Cipriano Castro se utilizó la teoría de los motivos, según la cual los hombres cuentan con diversos motivos y emociones que energizan y dirigen su comportamiento, que los lleva a obtener ciertas metas, entre estos motivos están los motivos aprendidos que tiene que ver con las relaciones con otras personas. Dentro del grupo de motivos aprendidos están el motivo del logro y el motivo del poder.

En el caso de Castro este tuvo un alto sentido del logro, una gran necesidad de sobresalir, de superar obstáculos, de alcanzar el éxito, dio su mejor rendimiento en situaciones de competencia. Seguro de sí mismo y bastante resistente a las presiones sociales externas. Según los psicólogos esto se debe a que en su niñez, estas personas vieron que serán elogiados por su logro y ello los lleva a sobresalir. En el caso de Castro, este nació en una familia numerosa y según López Contreras mostró viveza de imaginación, iniciativa, tenacidad y resolución en sus propósitos, además el espíritu de estudio de fácil aprovechamiento y asimilación que le aseguraron notas de sobresaliente. Todo esto hace que sea enviado al Seminario. A este respecto Domingo Alberto Rangel expresa, que para ir a Pamplona en estos años había que demostrar cierta

capacidad intelectual, las familias andinas no gastaban el dinero sino en muchachos de positivos talentos.

Castro demostró un alto rendimiento en las situaciones de competencia, esto se observó en todas las revoluciones en que participó. Una vez en el poder, ninguno de los presidentes de Venezuela tendría que enfrentar tantos problemas seguidos y graves, de los cuales salió siempre airosa. En Castro se dio el deseo de sobresalir, de superar obstáculos, de ejercitar el poder, de esforzarse, esto hace pensar que tuvo un alto sentido del logro.

Con respecto al motivo del poder, los psicólogos lo definen como la necesidad de obtener el reconocimiento de otras personas o grupos, o bien la necesidad de influir o controlarlos. Con respecto a Castro, una vez que este obtiene el poder, se somete a ciertas condiciones que los liberales le imponen, posteriormente procederá a definir los lineamientos políticos que le van a permitir fortalecer su poder y deshacerse de todos aquellos que interfieren en sus decisiones.

Al asumir la presidencia Castro manifiesta su intención de restaurar el principio de autoridad, abatido por el espíritu de la anarquía y las ambiciones

antipatrióticas. Para Castro el poder cuenta con dos resortes poderosos de gobierno, cuando el primero que son las buenas razones se agota, se recurre a la fuerza fuente eficaz de la autoridad. El resguardo de este principio de autoridad se fundamenta en el respeto a las decisiones políticas que emanan del Ejecutivo.

Castro va ir colocando partidarios suyos en cada Estado, estos deben mantenerlo al tanto de los incidentes que ocurrán, consultar los nombramientos que estos hagan, adelantar iniciativas que les permita ganar seguidores y deshacerse de personas indeseables. Castro envía a sus seguidores utilizando como pretexto la organización del Partido Liberal Restaurador.

Otros de los mecanismos por los cuales Castro logra consolidar su poder, es liquidando al famoso caudillaje histórico, a través de la formación de un ejército nacional moderno al mando un sólo jefe, que va a mantener el control sobre todo el territorio. Asimismo, procederá a reformar la Constitución ampliando considerablemente las funciones del Ejecutivo y restándole poder al legislativo, sentando las bases del centralismo que se desarrolló a todo lo largo de este siglo.

Castro ejerce un gobierno autocrático donde se

privilegia el aspecto de mando y se menosprecia el consenso, las relaciones son de dominio y sumisión, se debe obedecer en virtud del Principio de Autoridad. Durante su gobierno, no hay partidos políticos, ausencia de elecciones y un Congreso prácticamente sin ningún tipo de funciones. El poder se afianza más en la fuerza, se concentra en manos de un solo individuo que generalmente se corresponde con una Personalidad Autoritaria.

En cuanto a la ideología política de Castro, ésta toma diferente contenido de acuerdo a la situación de poder. Para alcanzar el poder elabora una ideología crítica que busca desestabilizar el régimen político vigente, y sustenta como principios la restauración del liberalismo y la exaltación de los valores democráticos, la regularidad administrativa, la civilización y el progreso, expresa la necesidad de organizar partidos políticos, considera al sufragio como la encarnación del sistema republicano, punto de partida del bienestar político y social.

Una vez que toma el poder Castro tiene que enfrentar una situación de crisis, guerra y anarquía social, ante esto es necesario lograr la paz, el orden, el consenso y administración regular que le permita garantizar la estabilidad del gobierno. Estos principios forman parte

de una ideología de estabilidad frente al desorden y a la anarquía es necesaria la presencia de gobiernos autocráticos que impongan el orden.

Para 1904 Castro ha aniquilado el famoso caudillaje, ha logrado la paz de la nación, la centralización y ha defendido la soberanía nacional, ha consolidado su poder político. Todos estos triunfos más la constante situación de enfrentamientos hacen resaltar los rasgos más intemperantes de su conducta, se torna autosuficiente, agresivo, obstinado, terco. Hay otros factores que contribuyen acentuar estos rasgos como son la adulación y el servilismo, las continuas fiestas y una actividad sexual frecuente hacen perder a Castro sus expectativas políticas. Esto es aprovechado por sus enemigos para desacreditarlo y tratar de ocultar los alcances de su política.

GLOSARIO

Autoridad.

"Es algo que se impone a la voluntad o a la razón, algo que somete de un modo connatural y no violenta a los demás". (Diccionario de Ciencias Sociales, 1976:231). "Derecho y poder de mandar y de hacerse obedecer". (Enciclopedia Larrouse 1980:861). "Es una relación de poder establecido e institucionalizado en que los súbditos prestan obediencia incondicional. (Bobbio Norberto, 1981:143).

Autoridad Política.

"Es la que detenta el supremo poder, de una sociedad política. Tiene el poder y la fuerza para imponerse a sus subordinados. Para Weber existen tres tipos de autoridad, a. Legal racional; su legitimidad se basa en un cuerpo de leyes, b. Tradicional, obedece a reglas concretas basadas en la tradición c. Carismática, reconocimiento del poder personal del jefe, por sus cualidades o ascendencia excepcional. (Cfr. Max Weber en: El Saber del Poder, 1980:126-131).

Autocracia.

Sistema de gobierno en que la voluntad de uno solo es la suprema ley. Esta tiene sentido genérico y afecta diversos matices como; el autoritarismo, dictadura, despotismo, cesarismos, tiranías, absolutismo y cualesquiera otras formas de ejercicio de mando cuyo fundamento es la sumisión forzada. (Cfr. Diccionario de Ciencias Sociales, 1976:219).

Autoritarismo.

"Es una forma de gobierno, emerge como un sistema centrado en el poder, en la autoridad indiscutible, en la cual la jerarquía es importante, donde las relaciones son de dominio y sumisión. Se debe obedecer sin comprender en virtud del Principio de Autoridad. (Cfr. Diccionario de Ciencias Sociales, 1976:233).

El autoritarismo se emplea en tres contextos:

1. La estructura del sistema político.
2. Las disposiciones psicológicas relacionadas con el poder.
3. Las ideologías políticas.

En cuanto a la estructura del sistema político, el

poder se concentra en manos de una sola persona, existe una centralización en la emisión de normas y de las decisiones a nivel superior. El superior como única fuente de normas, en esta forma de gobierno no hay parlamento. También hay exclusión de sistema que implique consulta de las decisiones o explicación de ellas para su comprensión, utilización de procedimiento de tipo punitivo para el cumplimiento de las normas.

Por otra parte, no existe un Estado de Derecho sino un gobierno de hecho impuesto por la fuerza, no se reconoce la soberanía del pueblo, por no haber elecciones representativas, no hay sistema de partidos y la oposición política está suprimida o invalidada. No hay igualdad política de los ciudadanos ante la ley, no se reconocen ciertos derechos de la persona y de los grupos humanos.

Respecto a las disposiciones psicológicas relacionadas con el poder, éste es una constante social dondequiera que los hombres necesitan vivir juntos organizadamente. El poder se puede ejercer de dos maneras o por medio de la coacción o la persuasión. En el caso de un sistema político autoritario este busca afianzarse más sobre la fuerza, la coacción y la violencia, el poder se concentra en manos de un solo

individuo que generalmente corresponde a una Personalidad Autoritaria, "aquella que hace énfasis en la autoridad disciplinada y en los arreglos de poder bien establecidos y definidos". (Diccionario de Ciencias Sociales, 1976:234).

Los rasgos de una personalidad autoritaria "se basan simplemente en ciertas concepciones de la realidad que predominan en una determinada cultura o subcultura, que son aprendidas por el individuo a través del proceso de socialización y que corresponde de una manera más o menos realista a las condiciones efectivas de vida dentro de dicho ambiente social". (Bobbio Norberto, 1981:150). Para el estudio más detallado de una Personalidad Autoritaria se requiere una consideración exhaustiva del ambiente social de las distintas situaciones y de los diversos grupos que puedan influir en la Personalidad.

En cuanto a las ideologías políticas, en el autoritarismo el poder se basa en la coacción, donde las relaciones son de dominio y sumisión, hay tres principios que son fundamentales, la autoridad, disciplina y la obediencia. Estos principios forman parte de una ideología de estabilidad frente al desorden y a la anarquía, es necesario la presencia de gobiernos autocráticos que impongan el orden.